

SUSCRICION
 En la capital . . . 4'00 plus trimestre
 Fuera de la capital . . . 6'00 id. id.
 Trimestre en oro . . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro . . . 35 id. id.
 Extranjero . . . 7'00 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera columna, 1 pta. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 céntos de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'00 a 2 pta. la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recibo: A. Lorete, 61, rue Coumartin

ANO XXX || Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos || Gerona martes 18 de diciembre de 1900 || NUMEROS SUELTOS 25 céntos. || N.º 7.237

JUSTO CASTIGO

Los ingratos hijos de España que recibieron entusiasmados á los yankees, facilitando la expoliación inicua de que nos hicieron víctimas en Cuba y Puerto-Rico, comienzan á echar de menos á España, recordando los tiempos en que vivían felices al amparo de nuestra bandera.

La expiación de su negra ingratitud no se ha hecho esperar mucho tiempo.

Un periódico de Puerto-Rico se expresa en los términos siguientes:

«El Gobierno americano encontró en Puerto-Rico una autonomía más amplia que la del Canadá. D. bió respetarla ó ensancharla, y sólo quiso y pudo destruirla.

Teníamos tres representantes en el Senado y 16 en el Congreso español, y gobernando y administrando á nuestro país, contribuíamos á gobernar y administrar á la Metrópoli. Ahora tendremos un delegado «in voto» en Washington.

Teníamos un Consejo de secretarios, cuyos decretos sancionó «siempre» el gobernador. Hoy tenemos un Consejo ejecutivo, en su mayoría compuesto de personas que no nacieron aquí, ni aquí poseen arraigo alguno, y que se interesan por la nación que los nombra y no por la región que los paga.

Teníamos unas Cámaras insulares electas por el pueblo, con facultades para legislar en materia de presupuestos, obras públicas, instrucción pública, beneficencia, sanidad, correos, telégrafos, etcétera. Ahora tendremos una «Cámara», cuyas facultades anula el Consejo ejecutivo, dueño absoluto de aprobar ó rechazar las leyes.

Teníamos un sistema de enseñanza regularmente organizado, en el cual podían introducirse reformas que lo perfecciona-

sen. Hoy tenemos un sistema de enseñanza en virtud de cuyos errores los alumnos acaban de perder un año entero, y perderán los años sucesivos si Dios no lo remedia.

Teníamos correo diario en todos los pueblos. Hoy tenemos expediciones triemanuales en muchos puntos, y el franqueo de las cartas y de los telegramas aumentó sus precios, y las estaciones se cierran en las ciudades de noche y en los días festivos, donde antes permanecían abiertas de día y de noche.

Teníamos un presupuesto con superávit, á pesar de los gastos de guerra y marina y de «los tributos á la estirpe de Cristóbal Colón». Hoy tenemos un presupuesto con un millón de dólares como déficit. ¡Un millón de dólares, cuando el presupuesto del Gabinete insular, íntegro, con sus varias partidas, no llegaba á esa cantidad!

Teníamos en las oficinas empleados exclusivamente puertorriqueños, y el dinero de nuestras bolsas entraba así en las bolsas de nuestros paisanos; hoy tenemos en las oficinas empleados casi exclusivamente continentales, con sueldos fatuosos, como que los fijan «ellos para ellos».

Teníamos un idioma oficial en que era fácil entenderse con los gobernantes; el idioma nuestro, el que hablamos desde niños, el de nuestras madres, el de nuestros hijos. Hoy tenemos un idioma oficial que no conocemos ni conoceremos nunca, y cuya pronunciación es inaccesible para nuestros órganos vocales.

Teníamos un sufragio que podían emitir «todos los mayores de 25 años», fuesen ó no contribuyentes y supiesen ó no leer y escribir. Hoy tenemos un sufragio restringido, incompleto, que priva á las masas del derecho que la autonomía les concediera.

Teníamos municipios absolutamente au-

tónomos y libres por ley. Hoy tenemos municipios sometidos á la tutela del gobernador civil en asuntos políticos, y á la tutela del Tesoro central en asuntos económicos y administrativos.»

Todo esto quiere decir que hay Providencia.

Aún es poco lo que les sucede á aquellos desleales.

DE TODAS PARTES

¿Quién no recuerda aun el descubrimiento del sastré Dowe, de Mannheim, quien ideó una coraza de paño, capaz de resistir á las balas?

La prensa del mundo entero dedicó una infinidad de artículos al nuevo invento y despues no se habló mas de la cosa.

Los revistas especiales se ocupan nuevamente de las corazas que rechazan las balas, *bullet proofs targets*, según las califican ingleses y americanos.

El doctor Zeglen, médico de Chicago, ha inventado una especie de chaleco que puede convertirse fácilmente en coraza, capaz de resistir el disparo de una bala.

Estas corazas son de tres clases:

La primera destinada á proteger á quien la lleva puesta contra las balas de revolver, fusiles de caza y *spring-fields*, sea cual fuere la distancia, está formada por un tejido de seda muy flexible espeso de ocho milímetros y escesivamente suave, de modo que puede confeccionarse con él, si así se desea, un traje completo, ó sencillamente una coraza.

Su peso no excede de doscientos cincuenta gramos por pié cuadrado; puede usarse, pues durante todo el año, y por consiguiente en todas sus estaciones. ¿Será este el uniforme del soldado del porvenir? Así tendremos convertido en realidad, el sueño de los poetas acerca de las filas de guerreros invulnerables.

El espesor de la segunda clase de estas corazas es cuatro veces mayor.

Con la tercera clase, forrada de acero, la coraza, que pesa dos kilos, el soldado resulta completamente invulnerable.

La resistencia de estas corazas permite emplearlas en proteger exteriormente á los artilleros y resguardar los lados laterales de los trenes blindados. Podrían, por último—trasformadas en

planchas provistas de troneras y montadas sobre carretillas—servir de escudo móvil á los tiradores.

Háanse verificado esperiencias concluyentes en Chicago, Port-Shendan y otros centros importantes de los Estados Unidos, dirigidas y comprobadas por jefes del Ejército.

REVISTA CIENTÍFICA

Arboles históricos.—El más antiguo.—Higuera célebre.—Goma clástica.—Vino de higos.—Los mejores del mundo.—Arbol útil.—Edificio fantástico.—La sombra de la higuera.

Los árboles, como los hombres, tienen su historia, su abolengo y hasta pudiéramos decir que hay árboles con árbol genealógico. Es difícil ver un olivo sin acordarse del tremendo drama del Caivari; y mirar á un laurel sin pensar en los muchos á quienes ha enardecido por conseguir la preciada corona hecha con sus ramas y ofrecida al primero que escalara la muralla que guarecía al enemigo.

Entre los árboles históricos y de larga antigüedad no habrá ninguno que supere á la higuera, hasta el punto de constituir un verdadero árbol prehistórico, que seguramente se puede vanagloriar, si no de haber visto nacer al hombre, por lo menos de haber visto con extrañeza á los primeros y haberlos quizá cobijado bajo sus viejas ramas.

Entre los que escribieron acerca de la higuera figuran los más célebres poetas, historiadores y escritores agrícolas.

En España es tan abundante y conocida la higuera, que no creemos necesario describirla. Con la misma prodigalidad se desarrolla en los países de clima templado ó cálido, creciendo en estado silvestre en las regiones meridionales de Europa, Grecia y Africa, en los lugares secos y pedregosos y en las hendiduras de las rocas. Plinio asegura que en la antigüedad les

¡Tal es la Fealdad! ¿Queríais noticias acerca de ella? Ya las tenéis.

Es demasiado conocida en los talleres para que nadie ignore su vida.

Os he dicho lo que todo el mundo sabe: ¿estais contento, amigo Félix?

—Y os agradezco vuestra amabilidad, mi querido maestro; no me resta mas que pedir os las señas de la hermosa Cordelia.

—El joven marqués, su amante, la ha instalado en un encantador hotelito situado en Passy, entre la calle de Malakoff y la de la Pompe. ¿Es eso lo que deseabais saber?

—Sí, eso.

La hora de cerrar el café se acercaba.

Félix Meriel ofreció otro *bock* al artista y se separaron.

Si se hubiera atravido, se hubiese presentado en seguida en el hotel de Cordelia; pero era ya más de media noche, y preciso le fué resignarse á regresar á casa.

Pasó una noche muy agitada y presa de una de las pesadillas más desagradables.

En su sueño se le aparecía Maria Tournier, incitante, amable y siempre dispuesta á dejarse besar por él.

Pero en el momento en que iba á coger á la joven, la imagen horrible de la Fealdad se interponía entre ambos y recibía su beso.

—¡Vieja infame!—exclamaba, despertándose furioso.— ¡Nos veremos mañana mismo! ¡Si tienes la clave del misterio, sabré arrancártela!

Pero logró dar á su mirada una expresion de feroz idiotismo y tuvo el inconcebible valor de hacer que la sacaran los dientes, que eran un adorno admirable de su boca, y de los cuales estaba con tanta justicia orgullosa.

Con su epidermis amarillenta y arrugada, su cabellera blanca y dispuesta como mejor convenia, con sus ojos de idiota, su cuerpo enflaquecido por la miseria y su sonrisa de calavera de muerto que deja ver las mandíbulas sin dientes, se presentó en los talleres de los pintores, diciendo:

—Puesto que no me queréis para modelo de belleza, empleadme para modelo de fealdad... Dadme á ganar mi pan.

¡La Fealdad! Este era el nombre que la convenia y fué el que se la dió.

En lo sucesivo sirvió de modelo para pintar brujas, hechiceras y petroleras en los cuadros de género, y, á decir verdad, ofrecía á la perfección el tipo de todo lo que era horrible, vicioso y aterrador...

Y en este oficio ganó mejor aun la vida que en en los tiempos en que era hermosa.

Tenia verdadera conciencia del heroísmo con que habfa activado la obra del tiempo, y cuando alguien se asombraba de la manera salvaje con que se había tratado á si misma, se vanagloriaba de ello.

Era por su hija, por su Cordelia querida, por la que se había conducido de tal suerte.

La pequeña crecía, educada de una manera extraña por aquella singular mujer.

Perjudicialmente mimada, anunciaba ya todos los malos instintos.

Glotona, sensual, asombrosamente perversa, era con todo eso muy hermosa, de tal modo que al ser ya una señorita, se convirtió en la criatura más peligrosa que es posible encontrar.



mejores higos procedían de Caria, por lo cual el nombre científico de la higuera es *Ficus cárica*.

Asegura Plinio que mucho antes de la fundación de Roma existía una higuera debajo de la cual fueron hallados los fundadores de la ciudad eterna en el momento en que eran amantados por la célebre loba. Viviendo el citado Plinio existía aun la higuera en el centro de la plaza donde celebra el pueblo sus asambleas. Tal veneración mostraba el pueblo por aquella higuera, que cuando se secó mandó plantar otra en el mismo sitio.

Otra higuera histórica existió en el sitio donde estaba el abismo, al cual se arrojó Quinto Curcio, sacrificando su vida por la salvación de la República.

En tiempos de Catón, solo se conocían en Roma seis variedades de higueras, pero por el largo cultivo se han llegado á obtener gran número de variedades, hasta el punto que dos siglos después de Catón Plinio registra en sus obras más de treinta, designándolas por el país en que se cultivaban y dividiéndolas, por tante, en *Lidias, Hircanas, Rodias, Africanas* etc.

El higo, antes de estar maduro, y las partes blandas del árbol, segregan un zumo blanco lechoso, de sabor acre, y el cual, además de servir para destruir las barrugas de la piel y coagular la leche, sirve también, según descubrimiento de Trombieri, para extraer de él, después de separado, una décima parte de goma clásica ó *cauchú*.

También los higos se prestan á manipulaciones, pues los romanos fabricaban un vino muy agradable, llamado *Sycite*, poniendo los higos á macerar en agua hasta llegar á la fermentación. Tan apreciada era por entonces la sabrosa fruta de la higuera, que además de ser la comida obligada de plebeyos, constituía también un manjar de tribunes y césares.

Ya se sabe que la abundancia es la causa de la depreciación y por eso en España no se tiene á los higos en su justa estimación, no obstante tener los mejores higos del globo en gran número de variedades. Entre los mejores sobresalen los de Fraga y Maella; superando á los propios de *Smirna*.

Todo es útil en la higuera, pues hasta su madera tiene distintas y provechosas aplicaciones. Por estar embebida en un principio oleaginoso y algo de esmeril, es muy utilizada por armeros y cerrajeros para pulimentar; la elasticidad de los troncos añosos los hace útiles para hacer tornillos y roscas de prensas, y los carpinteros y cuberos las destinan á hacer pilones, porque no embota las hachas ni azuelas.

Notable es la variedad llamada Higuera de la India, árbol de grandes dimensiones, siempre verde y admirable por su forma y manera de propagarse. De las ramas arroja largos vástagos colgantes que semejan cuerdas ó baquetillas y que al tocar en la tierra echan raíces formando nuevos troncos, que á su vez producen otros vástagos y así sucesivamente. Así que extendiéndose y multiplicándose con una gran copa en el centro de prodigiosa altura, semeja un vasto edificio con una gran bóveda en el centro y rodeada de columnatas en gran extensión, viviendo así durante siglos y siglos.

Por último, hay una variedad de Higuera que se llama Arbol de Dios y á la que los indios llaman Higuera de los Pagodas, por que el vulgo indio dice que su dios, Vishnu, nació debajo de tal árbol, cosa que indica que el pobre dios tuvo la *sombra de la higuera*.

Estas dos variedades de higueras producen resina, goma láxica y cauchú, siendo utilizable su corteza para los diabéticos.

El Sicomoro ó Higuera egipcia, se produce en este país y en gran parte de África. Su mayor celebridad consiste en que de su madera están contruidos los estuches, cajas ó ataúdes de las momias de los egipcios, que han llegado hasta nosotros en perfecto estado de conservación.

Dr. Tous.

15 diciembre de 1900.



ALMUERZO

Tortilla de langostinos.—Chuletas de car-

nero á lo Luis Felipe.—Morcillas de ave.—Solomillo de cerdo asado.—Capon con salsa mayonesa.—Compota de peras.—Postres.

COMIDA

Sopa de estrellas.—Jonchas de picadillo de pescado.—Vaca á la jardinera.—Salchichas blancas fritas.—Carcetas asadas.—Mazapan y turrone.—Vinos.—Café.

Capon con salsa mayonesa.

Bien cocido el capon se deshuesa y pártese en trozos pequeños.

Después de sazonados los trozos de capon con aceite, vinagre y cebolla, colócanse en una ensaladera con lecho de ensalada de lombarda y cúbranse los trozos de capon con una buena cantidad de salsa mayonesa.

Momentos antes de servirlos, se adorna el plato con pedazos de cerdo cocido, filetas de anchoas, alcaparras, aceitunas y pepinillos.

Carcetas asadas.—Las carcetas asadas son un exquisito plato de la cocina francesa, y su confeccion es tan sencilla como se verá por la reciente receta. Después de destripadas y limpias con esmero, sazónense interiormente con sal y métanse unos ramitos de perejil en el cuerpo; cócase la abertura hecha para destriparlas é inmediatamente, después de haberlas envuelto en una capa ligera de manteca de vaca, métanse en el horno, que tendrá un fuego moderado.

A los 15 ó 20 minutos se sacan y se sirven con ruedas de limon.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

La Compañía de M. Z. y A. ha publicado ya el cartel anunciando el servicio especial de viajeros que para Barcelona, y con motivo de las próximas fiestas y fiestas de Navidad, ha acordado establecer.

Por el referido cartel se establecen billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clases á precios reducidísimos desde varias estaciones de la Red catalana que no tienen establecidos billetes de ida y vuelta para días festivos, entre las cuales figuran Reus, Valls, Tarragona, Gerona, Figueras y Portbou.

Los mencionados billetes se expendrán en las estaciones designadas en dicho cartel, durante los días del 20 al 25, sirviendo para regresar en los días del 22 al 27 del presente mes.

—El domingo por la mañana verificó ejercicios de instrucción en la Dohesa el cuerpo de bomberos de esta ciudad.

—Por renuncia del registrador, se ha acordado declarar cancelado y faucido el expediente de registro minero número 929 de la mina de plomo titulada «Matilde», de doce pertenencias, sita en término municipal de San Pedro de Osor y paraje llamado «Montaña den Bayer».

—Su Santidad León XIII ha dado un decreto *urbi et orbi* por el cual concede á todos los fieles de la cristiandad indulgencia plenaria, siempre que confiesen y comulguen en cualquier templo ó capilla en que esté expuesto el Santísimo, á partir de la media noche del día 31 del actual hasta el día 1.º de enero de 1901.

Asimismo ha encarecido que se celebre la misa de media noche en todas las iglesias para el advenimiento del nuevo siglo.

—A nombre de don José Fontcuberta Bosch, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 67 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Agustina», sita en términos de La Bajol, Darrius y Massanet de Cabrenys, parajes llamados «Serrat de la Calma» y «Serrat de Ginebró».

—Anteayer se vió muy concurrido el paseo de las Ramblas, con motivo de amenizarlo la música del Regimiento de San Quintín, dirigida por el inteligente músico mayor don Felipe Satué, la cual ejecutó varias piezas de su selecto repertorio.

—Ha tomado posesión como interino de la escuela de niños del Hospicio provincial de esta ciudad, don José Cutiller Ortensi.

—Muy animado se vió al baile celebrado el domingo por la tarde en la sociedad «Las Odeiscae».

—Hoy se celebrará con todo esplendor en la iglesia del Hospicio provincial la fiesta de Nuestra Señora de la Esperanza, Patrona del citado establecimiento.

Por la mañana se rezarán misas desde las 6 á las 11, cantándose á las diez un solemne oficio, en el que tomará parte la capilla del Hospicio.

Por la tarde también habrá función, la que empezará á las cinco y media, predi-

La Fealdad, que había sido en otro tiempo de ejemplar virtud, se mostró de una debilidad incomparable para con la pequeña Cordelia, no atreviéndose á reprenderla y menos á castigarla, por miedo á echar á perder con el llanto sus hermosos ojos, permitiendo á sus pasiones, tan tumultuosas como precoces, desenvolverse á su gusto; en una palabra, contribuyendo á formar un monstruo moral, como había hecho de su persona un monstruo físico.

Se adivina lo que llegó á ser aquella muchacha educada de tal manera y poseyendo todas las inclinaciones imaginables hacía el mal.

Cuando le hacían alguna observación á su madre, contestaba encogiéndose de hombros:

—¡Bah! ¡Dejadla que se divierta! ¡Es joven, es bella; el mundo le pertenece con todos sus goces! ¡Que disfrute de todos los placeres y de todas las alegrías! Quiero que conozca tan solo el lado bueno de la vida. La virtud la estorbaría. Que haga lo que quiera de su cuerpo. Para mí los disgustos y los dolores; para ella la risa y el amor... Que siga el camino que mejor le plazca; yo me contentaré con ir delante de ella y arrancar las espinas para no dejar más que las flores.

Desde los diez y siete años hasta los veinte, sin que la vieja se opusiese á ello, Cordelia fué la muchacha más perdida de todo París: amando hoy aquí, mañana allí. Tenía verdadera curiosidad por conocer todos los vicios: hacia daño por el gusto de hacerlo, por satisfacer el deseo de perversidad, que era el fondo de su corazón, engañando á sus amantes para desesperarles, lanzando á los cuatro vientos sus caprichos y no sintiendo pasión más que por sí misma.

Todo esto con aturdimiento, sin orden, sin cuidarse del porvenir. Era una especie de cigarra perversa que arruina-

ba los hormigueros sin guardar para ella ni un solo grano, fiándose, para todos los detalles materiales de la existencia, en la Fealdad, su intendente siniestro, que por agradarla cumplía sin enojecer las más vergonzosas tareas, yendo á buscar para ella el oro en todos los fangos, no llegando jamás á enriquecerla, pero velando con celoso cuidado porque su queridita fuese siempre hermosa, siempre feliz, siempre envidiada por las demás mujeres.

A los veinte años, Cordelia se formalizó; en su loca existencia acabó por encontrar á un aristócrata extremadamente rico, y pareció serle fiel.

Para los que conocían á la joven, aquella formalidad inesperada debía ocultar un cálculo despreciable y peligroso.

Después de todo, esto á quien le interesaba era al noble pichón, que se dejaba desplumar.

—Pero mi querido Félix—continuó el pintor,—es La Fealdad y no Cordelia quien os interesa. No insistiré, pues, en ocuparme de la segunda, y vuelvo á la primera.

Detalle extraordinario: la vieja no ha querido jamás sacar provecho alguno de la mala conducta de su hija, mala conducta que ha tolerado y favorecido, y que gracias á ella, fué según se decía de las más lucrativas.

Mientras la hija llevaba una existencia espléndida, la madre sigue sirviendo de modelo á los pintores; no quiere aceptar nada de su hija, y vive en una buardilla del elegante hotel de Cordelia; vive casi de una manera austera, ocupándose de los criados, entendiéndose con los proveedores, regateando con los amantes de la bella, ajustando descaradamente la infamia de otro, sin dignarse tomar una parte en los beneficios, capaz de rodar al fondo de todas las vergüenzas y de cometer los más grandes crímenes, para que su idolo, su adorada, su diosa permanezca radiante y alegre, sin siquiera la sombra de un disgusto...

ELIXIR GALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, ligereza de digestión, raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que se originan por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, y se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Gallo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

caudo el Rdo. doctor don Francisco Monforte.

—El sábado se verificó en nuestro Teatro Principal el estreno de la zarzuela «El Guitarrico», libreto del señor Fernandez de Lafuente, y música de Perez Soriano.

De «El Guitarrico» es sin disputa mucho mejor el libreto que la música, pero en conjunto resulta la obra bastante languida, si bien en algunas escenas se nota acierto en la presentación de las costumbres de Aragón y se destacan algunos chistes de buena ley.

Se repitieron las coplas que cantan bien los señores Bolumar (R) y Fernandez (P), y se aplaudió la serenata del guitarrico, que dijo con amor José M. Bolumar.

Carmen Calvo estuvo como siempre, hecha una artista; y ayudaron al buen conjunto de la obra los señores Fernandez (J), y León.

Continúa siendo aplaudidísima «La Alegría de la huerta», hermosa producción que desempeñan notablemente los artistas de la compañía del señor Bolumar.

—La benemérita ha detenido en Palafrugell á un joven llamado Gabriel Perich, el cual al parecer tiene que dar cuenta á su principal de cierta pequeña cantidad.

—Por esta Sucursal del Banco de España han sido remesadas á Madrid 175.000 pesetas en plata.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al juez municipal de Palau Sacosta, el vecino de Riudarenas Juan Bosc.

—Anteanoche fué detenido en la calle del Carmen por un agente del orden público, un adorador de Bacó que promovía un escándalo fenomenal, siendo conducido al calabozo en donde sin duda durmió la mona.

—Se ha dispuesto la devolución de la fianza que para garantir sus obligaciones prestó don Dámaso Verges, ex-contratista de la conducción del correo entre la oficina del ramo de Figueras y la de Cadaqués.

—Para el día 25, festividad de Navidad, la sección lírico-dramática de la sociedad «Centro Moral Gerundense» está preparando una extraordinaria función, con la cual se inaugurará la temporada de invierno, representando la función por la tarde.

Se pondrá en escena el precioso é interesante drama en dos actos y un prólogo «Lo presintió» y la chistosa pieza «La tunyana».

—Dice un colega: «Recientemente se ha descubierto un curioso fenómeno que se produce durante una tempestad en las lámparas eléctricas incandescentes. Después de un rayo, parece que aumenta la intensidad luminosa de la bombilla eléctrica, para volver en seguida á su valer normal.

¿Cómo se explica esto? Créase que el carbón del filamento de la bombilla obra en caso como el coherer de un aparato de telégrafo sin hilos, atacado por las radiaciones eléctricas exteriores: es decir que habría disminución brusca de su resistencia. Esta disminución de resistencia daría, pues, lugar á un aumento correspondiente del poder lúminico con vuelta progresiva ulterior á las condiciones normales.

Esto no es más que una hipótesis científica ingeniosa como tantas otras. No obstante, no deja de ser curiosa la observación.

—Se ha dispuesto que por el Ingeniero Fiel Contraste de la provincia se verifique la comprobación anual de los objetos de pesar y medir empleados y que deben emplearse en La Bisbal, señalando al efecto el día 15 del mes actual, advirtiendo que en las demás poblaciones del propio partido tendrá lugar aquella operación, durante los días que designe el citado funcionario

y que participará directamente á las respectivas autoridades locales.

—A nombre de D. Ramón de Madariaga, vecino de Bilbao, se ha solicitado la propiedad de 279 pertenencias de una mina de hulla con el nombre de «Orfilia», sita en término de San Juan de las Abadesas, paraje llamado «Mas Durán.»

—Por la Dirección general de Penales ha sido nombrado capellán de la Cárcel del Partido de Figueras, con el haber anual de trescientas pesetas, el presbítero don Joaquín Moragas, hermano del exalcalde del mismo apellido.

—Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela incompleta de ambos sexos de Espinavell (Molló), doña Felipa Ovejas.

—El sábado el anochechar, falleció repentinamente la señora doña Teresa Mazon, esposa del registrador de la propiedad de este partido don Senén Allué.

El domingo por la tarde fué conducido el cadáver de la señora de Allué á la postrer morada, seguido de numerosísimo acompañamiento, en que el que figuraban representación de todas las clases sociales de nuestra ciudad.

Descanse en paz tan piadosa señora y reciba su distinguida familia la expresión de nuestra pena por el dolor que experimenta.

—La compañía de zarzuela que dirige el señor Bolumar, dió anoche con mucho éxito en el teatro de Cassá de la Selva una función.

—Se encuentra indispuerto, por cuyo motivo no asistió ayer mañana á su despacho, nuestro distinguido amigo el Interventor de Hacienda don Leandro Botella.

—Miguel Morell Frigola, sentenciado por esta Audiencia á la pena de 1 año y 1 día de presidio por el delito de hurto, extinguirá dicha condena en el Penal de Alcalá de Henares.

—El domingo por la noche celebraron en la Fonda del Centro una espléndida comida los individuos que forman parte de la sección de aficionados de la sociedad «Las Odaliscas», varios socios de la misma y otras personas invitadas.

Durante la comida, que fué bien servida por el señor Fita, reinó la mayor fraternidad, pronunciándose por los señores Plá, Ibero, Iglesias, Vilalonga, Pujol, Camós, Valmajer y Jaumeandreu entusiastas brindis por la prosperidad de la sociedad.

—En el sorteo que ha tenido lugar en esta Audiencia para determinar los dos Vocales Titulares y dos suplentes que han de completar, durante el año 1901 el Tribunal provincial de lo Contencioso administrativo entre los Diputados provinciales letrados, han sido designados como vocales Titulares los señores siguientes:

1.º Don Pedro Odis y Boral, 2.º D. Mariano Bassols y Prim, Vocales suplentes: 1.º D. Enrique Negre Rimbaud y 2.º don Enrique Sauch Catalá.

—Por la superioridad se ha concedido autorización para imponer arbitrios extraordinarios sobre varias especies no tarifadas á los ayuntamientos de Vidrà, Pontós, Beadella, Borrassá, Oix, Mayá, Torroella de Fluviá, Espolla, Viladrau, Parlabá, Rabós de Ampurdá, San Salvador de Viña, Capsech, La Peña, Vilahur, Calonge, Sarriá, San Miguel de Fluviá, San Juan de Palamos, Vilafant, Vilademuls, San Felíu de Pallarols, Montagut, San Vicente de Espinellas, La Selva, Salas, Vallibrega, Serra, Rupit, Madremañá, Vilamalla, Llers y Urgel.

—Vióse muy concurrido el «Centro Republicano» en la noche del domingo, con motivo de la función dramática que los aficionados de dicha sociedad dieron en el bonito teatro de la misma, cosechando muchos aplausos.

—La guardia civil de Flassá ha detenido el joven de 16 años Juan Bager, vecino de La Pera, autor del robo de tres relojes de bolsillo de la propiedad de doña Teresa Renom, viuda de Falgueras.

—Ha sido designado para la inspección de los relojes de la línea del Tranvía del Bajo Ampurdán, el acreditado relojero de Palafrugell D. Eligio Marull.

—Durante la primera quincena de este mes, se han recaudado por esta Delegación de Hacienda las cantidades siguientes:

	Pesetas	Cts.
Por contribución territorial	151.149	38
Industrial	96.685	30
Utilidades	13.262	95
Derechos reales	7.333	43
Impuesto de minas	7.326	25
Idem de cédulas personales	9.472	85
Item sobre pagos al Estado	1.202	09
Carruajes de lujo	1.038	02
Impuesto de consumos	44.311	95
Transportes terrestres y fluviales	531	46
Alumbrado	1.430	19
Monopolios	000	
Rentas	8.778	08
Ventas	000	
Redenciones del servicio militar	0.000	
Demás recursos del Tesoro	7.858	85
Racargas	46	20
Aduanas	446.208	72
Alcoholes	328	93
Resultas de ejercicios cerrados	3.105	93
TOTAL	800.070	58

—Son horrosos los detalles recibidos de Málaga acerca del naufragio ocurrido en aquel puerto. La fragata alemana «Gnoisou», escuela de guardias marinas, que se hallaba en dicho puerto desde primeros de noviembre haciendo prácticas de tiro de cañón de gran calibre, se fué á pique junto al muelle de Levante, donde fondeaba.

Poco después de las diez de la mañana empezó á soplar viento Levante, habiendo desde la madrugada fuerte temporal.

El comandante mandó encender los fuegos tan pronto como se pudiera. El mar aparecía espantoso é imponente; las olas lleváronse las anclas, estrellando el buque contra la escollera.

La escena era horrorosa; los tripulantes asidos á las tablas echáronse al agua; á la media hora la fragata estaba sumergida hasta la mitad de la arboladura.

Supónese que el número de muertos asciende á ciento y que son muchos los heridos.

Entre los muertos figura el comandante de la embarcación, señor Grettmann, que estaba enfermo por haberse caído en la puerta de su camarote, fracturándose una mano; también han muerto el segundo jefe del barco, muchos guardias marinas, oficiales, tripulantes y algunos marineros del muelle de Málaga que acudieron á salvar á los infelices naufragos.

El comandante arrojóse á un bote que fué luego envuelto por las olas.

De los marineros unos pedían socorro, otros se echaban á os botas, otros se estrellaban en la escollera. Una aacha faja de sangre indicaba que las víctimas eran en gran número.

Una lancha donde se habían podido recoger quince, se hundió, salvándose doce.

En el vapor «Cabo Ortega» salieron las autoridades; el alcalde mandó los alumnos al Ayuntamiento, donde se les proporcionó camas y ropas. Otros fueron al consulado y otros al hospital. La colonia alemana acudió al muelle, donde prestó sus auxilios, lo mismo que la Cruz Roja. En el Faro carárense treinta heridos.

El buque era de 3,380 toneladas; tenía 14 cañones, 460 hombres, entre éstos 55 guardias marinas. Vino de Mogador, á donde llevó desde Tánger la Embajada alemana.

La mayoría de los guardias marinas pertenecen á distinguidas familias de Alemania.

En el Consulado se ha abierto una lista para saber los que han perecido.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, los médicos de España y América recetan el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.



PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 81 del interesante semanario, *Alrededor del Mundo*, que trae una portada en color (Primavera, cuadro de F. Lipps), y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

En Morella, por F. Marqués.—Para no sentir nada.—Caballitos del diablo y mosquitos.—Cómo es la triquina y cómo se evita la triquinosis, por Miguel Medina.—El Faraón que expulsó á los judíos.—Correspondencia.—Confidencias de una gigante.—Maravillas del fondo del mar.—Gatos para la caza.—Cajas antiguas de cerillas.—Libros recibidos.—Cosas de las pulgas.—Ampliadora fotográfica sin objetivo, por Manuel Treviño.—La receta contra la tisis.—Las tres catedrales, en construcción.—Curiosidades de los huevos de palomas.—Capítulo I, tercera parte de la interesantísima novela de viajes y aventuras.—El infierno de hielo.—Averiguador universal.—Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas, Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

Distracciones

En un examen:

—¿Qué ve V. sobre su cabeza cuando está usted al aire libre?
—El cielo.
—¿Y cuando llueve?
—Mi paraguas.

Fin desiglo.

Una señorita dice á uno de sus adoradores: —En este momento no puedo dar á V. una contestación categórica, puesto que no siento por V. una inclinación decidida. Pero vuelva V. dentro de media hora.

—¿Qué tal se encuentra V. en la casa de huéspedes?

—Muy bien. Hay noches que oimos gran ruido de gatos en el tejado, y cuando esto sucede... es seguro que en el almuerzo del día siguiente nos dan conejo.

En el teatro:

Una señora, elegantemente vestida, dice á una amiga: —Esta noche no hay en el teatro gente conocida.
—Te equivocas, mamá—dice una chiqueta que acompaña á la referida señora—ahí está el escribano que te embargó los muebles el otro día.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA
Nuestra Señora de la Esperanza
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de la Congregación. Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de diciembre de 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

El día 11 de diciembre el vapor **Espagne**
El día 26 de id. » **Les Alpes**

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 diciembre el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Plaza de Palacio.—Barcelona.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.		Salidas	
Madrid,	9:30 mañana	Para Madrid.	2:30 t.
Barcelona.	9:30 m. 5:45 t.	Id. Barcelona.	6:30 m. 2:30 t.
Francia.	7:30 m. 3:20 t.	Id. Francia.	8:30 m. 5 t.
S. Feliu de Guixols.	7:30 m. 3:20 t.	Id. S. F. de Guixols.	8:30 m. 5 t.
Olot y su linea.	5:30 mañana.	Id. Olot y su linea.	11 mañana.

La distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 30 las 10:15 de la mañana y 6:15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta Administración, de 5:30 mañana a 1 tarde y de 1:30 a 5:30. Entrega de periódicos, a las 5 de la mañana, 1:30 y 4:30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 a 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 mañana a 1 tarde. Valores declarados.

Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene a ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta a los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «atonía» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la electricidad, por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriosamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzaban a los enfermos que residían en los grandes centros de población, y aun para éstos, sometidos a la acción de la corriente eléctrica por algunos minutos cada veinticuatro horas, la curación era lenta. La «Cataforesis del estómago» que se realiza por medio de la «faja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del que tenemos privilegio de invención por 20 años, ha venido a salvar todos estos inconvenientes. Esta «faja» lleva elementos eléctricos, que desarrollan una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el individuo, sin ocasionar molestia. El enfermo queda sometido a la acción de la corriente eléctrica, que «tonificando» el estómago, triunfa de la «atonía» con todas las enfermedades que ésta desarrolla ó que son su consecuencia: dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, disenteria, úlceras y dilataciones del estómago, neurastenia, catarro gastro-intestinal, y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, no hace falta ningún instrumento de precisión: basta con aplicar a sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmensas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «faja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MEDICO-INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

Clinica dental del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de «níquel y aluminio dorado», las más higiénicas, ligeras, fuertes y económicas, sin cubrir el paladar y extraer los raigones.
Dientes de «caucho» (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En «níquel ó aluminio» (patente) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en «caucho» (sistema antiguo) desde 100. En «níquel ó aluminio» desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.
MENTO-PRETRINA.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.
CARALINA.—Polvo de coral esterilizado recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva.
Precio: 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.—Horas: de 9 de la mañana a 7 de la tarde.
ARENAL, 1, MADRID.

FUERZA MOTRIZ

de 2 a 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 a 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores a gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París
(Prvilegiados)

Dirigirse en España a los señores SANSINENEA É HIJOS, San Sebastián.

de 10 a 12 mañana.

Para el apartado, a las 7:45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

UREÑA

Motors eléctricos.—Ventiladores.—Mociclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquestas, bandas, etc..

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 14, y Saucó, 1.—MADRID.
Teléfono, 90.

PÁPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árossst t y encargados que es criben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 23 y 35—Madrid.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Adistminración plaza de San Francisco, 6.